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　　尊敬的宋總長、副校長、諸位法師、諸位學校的領導，還有我
們這些諸位居士們，大家好！韓國東國大學是我們很久就嚮往的，
今天有緣到學校來參訪，正逢到花好月圓的季節，剛才宋校長告訴
我們實實在在這一次參訪，是一個很好的開始，希望以後我們能夠
像現代的天氣一樣，能夠永恆的保持它。
　　中國、韓國、日本，這三個國家在東亞，可以說是我們有共同
的歷史文化，五千年的交往，實際上可以說是同文同種，兄弟之邦
。從三皇五帝到周公、孔子，還有道家的老、莊對中國學術的道統
建立了良好的根基。佛法是在漢朝時候傳入中國，跟中國的文化融
合成一體，對於整個亞洲產生了很大的影響，在這一個半世紀，就
二個世紀以來，我們古老的聖賢的教誨，受到西方科學技術文明的
衝擊，幾乎喪失了信心，尤其是二次大戰之後，一直到今天。
　　我們看神聖的教誨，佛法整個呈現出沒落的現象，這個是非常
使我們感到擔憂的。我在年輕的時候，我的老師把佛法介紹給我，
告訴我佛經哲學是全世界哲學的最高峰，學佛是人生最高的享受，
我是被老師這幾句話帶領入佛門的。在過去我們在年輕時代，讀書
的時代，在中國所接觸到的這些宗教，佛教給我的印象是最不好，
我們看看伊斯蘭跟基督教、天主教，教堂裡面還有講經的，在中國
大陸我們只看到佛教為死人服務，念經超度，從來沒有聽說過有講
經的，這個是在中國呈現一個很普遍的現象。
　　我是生在抗戰期間當中，那是念小學的時代，所以整個社會對
於佛教產生的誤會，一直到今天只有天天在加深，而沒有能夠改善
。所以我們從老師介紹之後，才知道經典裡面有人類最高的、最圓



滿的智慧。我們以後接觸到經典之後，才發現、才知道釋迦牟尼佛
一生的事蹟，我們肯定他是一種多元文化的社會教育，而不是宗教
，決定不是迷信。
　　在中國，我們知道孔老夫子是一個大教育家，是被中國人一直
到今天還能夠尊敬的，釋迦牟尼佛跟中國孔子一樣，畢生的精力從
事於社會教育工作，在他整個教學當中，《華嚴》可以說是佛學的
概論，他一生所說的最圓滿是這一部大經。在這一部經典裡面，他
給我們說明宇宙的起源、生命的起源，這個是一直到今天，學術界
都沒有辦法解決的問題，實在講，在《華嚴》裡面說的非常清楚。
　　我們看到今天的世界，許許多多的紛爭，災難頻繁，天災人禍
，為什麼在《華嚴經》上我們看到佛的世界，是那麼樣的和平、那
麼樣的安定？每個人都能互相尊重，互相敬愛，互相合作，那是什
麼原因造成的，這是很值得我們反省的。
　　佛的教誨，用我們現在面對現前社會大眾能夠理解的，我們可
以說它教給我們三樁事情，第一個是人與人的關係；第二個是人與
自然環境的關係；第三個是人與天地鬼神的關係。這三種關係搞清
楚、搞明白了，這個世界和平安定、幸福美滿就能夠現前。我們從
這裡能想到英國的湯恩比博士跟日本池田先生的談話，我看到中文
的譯本，它裡面曾經談到能夠解決二十一世紀，社會上種種疑難的
問題，只有中國孔孟學說與大乘佛法。
　　他這個說法，我完全同意。但是對於佛法真正有認識，對於孔
孟學說能夠理解的，現在在社會上這些人士愈來愈少了，這是我們
感覺到非常憂慮的。這個不僅僅是中國文化的遺產，文化遺產應該
不分國家界限，不分種族，不分宗教，可以說它是整個人類最寶貴
的智慧遺產，我們應該怎樣來保護它，把它發揚光大，讓整個世界
人民都能夠分享，我覺得這是今天知識分子應當有的責任感。



　　這一次我們有這個緣分來訪問貴校，我們知道貴校有許多志士
仁人，在校長領導之下，我相信如果有這個願望的話，我們也有能
力跟全世界，對於漢學、對於佛學有認識的這些人，能團結起來，
可以推動世界和平，安定、繁榮、興旺，消除一切的誤會，消除一
切的衝突。我的說話就到此地，非常感謝校長，感謝學校諸位領導
，謝謝大家。


